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1. Обзор краткосрочной перспективы работы Совета медали 

На настоящий момент в списке номинантов присутствует 11 человек. В январе 

2020 года мы должны выбрать из них 2-х лауреатов. Это некоторое отступление от 

принципа вручения только одной медали по индивидуальной номинации в год, связано 

со значительным пропуском годовых вручений в период управления процессом 

сопредседателем КСиК МГО РГО Алексеем Шелепиным.  

В начале февраля 2020 года 2 «наших» лауреата, при удачном стечении 

обстоятельств1, получат медали в Москве, вместе с Мишелем Сифром.  

В разработанной нами смете, в варианте «С Советским размахом», заложена 

оплата их поездки в Москву (только билетов). 

Перед финишным голосованием, о механизме которого пока только идут 

дискуссии, необходимо провести рейтинговой голосование на включение 4-х 

номинантов в шорт-лист 2019 года. Сейчас мы разрабатываем временные правила для 

его проведения. Пока предложен следующий порядок: 

Каждый член Совета медали заполняет небольшую табличку на три фамилии: 

№ 
позиции 

Номинант Баллы 

1 ФИО номинанта на позиции 1 50 

2 ФИО номинанта на позиции 2 30 

3 ФИО номинанта на позиции 3 20 

   

При этом члены Совета могут вписать или трех номинантов или меньше. На 

какие-то позиции можно поставить прочерк. Но, хотя бы одна строчка должна быть 

заполнена. 

Хотя бы даже и только с 20 баллами. Можно будет проголосовать, например, 

только за одного номинанта на позиции № 1 с 50 баллами. Или только за 2-х. Короче 

говоря, голосовать можно в любой комбинации. 

Однако! Количество баллов обязательно соответствует номеру позиции. Эти 

колонки менять нельзя! 

Голосование в шорт-лист постараемся начать в середине ноября. В конце 

ноября – начале декабря мы уже будем знать 4-х номинантов в шорт-листе 2019 года. 

Ими станут люди набравшие максимальные баллы. Если образуются номинанты с 

одинаковым количеством баллов, то будут использованы дополнительные 

объективные критерии. Сейчас работаем над этим вопросом. Есть предложения 

учитывать при прочих равных, в первую очередь количество голосов «Против» и 

«Воздержался» при первом голосовании на включение в лонг-лист. А при равенстве и 

                                                           
1 Секретариат Совета медали активно трудится в этом направлении… 
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по этому критерию, предоставить преимущественное право номинанту старшему по 

возрасту. В этом случае крайне маловероятно абсолютное совпадение дат рождения, 

и кто-то обязательно получит преимущество по возрасту.  

 

2. Участие В.Д. Резвана, секретаря постоянной комиссии по общим 
вопросам Совета медали, в работе 3-го съезда РСС в г. 
Симферополь 

 

 

 

На официальном YouTube-канале Совета медали размещен видеофайл 

выступление В.Д. Резвана на 3-м съезде РСС с докладом: А. В. Пильский, 

В. Д. Резван, С.А. Ткачев «Спелеология и спелеотуризм в СССР и РФ: анализ 

деятельности и перспективы развития (как вида активного туризма)». Прочитать текст 

этого доклада можно по этой ССЫЛКЕ. 

Незначительные «залипания» при его просмотре являются неустранимыми 

артефактами исходной записи. 

Владимир Дмитриевич получил приглашение от Евгения Снетков принять 

участие в работе 3-го съезда РСС и представить расширенную версию доклада, уже 

прочитанного ранее А. Пильским на заседании Круглого стола по развитию активного 

туризма в ОП РФ. В ответ Владимир Дмитриевич выслал письмо с вопросами, среди 

которых был и такой: планируется-ли во время съезда вручение медали памяти 

Морозова?  

24.10.2019 Президент РСС Г.В. Самохин направил в адрес Совета медали 

письмо следующего содержания: 

https://www.youtube.com/watch?v=9lAj6nIWses&t=6s
https://1drv.ms/b/s!As6W16Nr6h9p0jn0Obz08Mqztmrt?e=XhN7aZ
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Вот текст ответного письма: 

  

Уважаемый Геннадий Викторович! 

Направляю Вам зарегистрированную копию Вашего обращения в Совет медали. 

Одновременно проинформирую о нем Владимира Дмитриевича. 

Надеюсь, что после получения этого письма его опасения развеются и он 

сможет найти возможность принять участие в съезде. 

Также информирую Вас, что Владимир Дмитриевич уполномочен Секретариатом 

Совета произвести первичные консультации по 

затронутому Вами в письме вопросу о перспективе определения лауреатов 

медали памяти А. Морозова в групповых номинациях с участием РСС.  

-- С уважением,  

Пильский Андрей Владимирович  

+7(968)0603800 

 

Вложения: 

2019-10-24_Письмо Г. Самохина в Совет медали_compressed.pdf 617 КБ 

2019-10-24_Письмо Г. Самохина в Совет медали_compressed.pdf.sig 310 байт 
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По завершению работы съезда РСС была подготовлена аннотация доклада 

В.Д. Резвана «Спелеология и спелеотуризм в СССР и РФ: анализ деятельности и 

перспективы развития (как вида активного туризма)» (А. В. Пильский, В. Д. Резван, 

С.А. Ткачев) опубликованная в официальном «Кратком обзоре и основных итогов 3-

го Съезда Российского союза спелеологов» 

Резван Владимир Дмитриевич, Сочи. Спелеотуризм в СССР и РФ. 

Предложения по работе РСС. 

Приветствие от организации «Совет медали памяти Александра 

Морозова за успехи в спелеологии»2 

Сделан краткий обзор состояния спелеотуризма СССР. На 1989 год 

количество спелеологов составляло 7,5 тыс. человек, на сегодня от 2 до 2,5 

тыс. человек. Значительное количество клубов и секций прекратили 

существование. Основная проблема – отсутствие подготовки кадров. 

Предложения: 

 при подготовке кадров наладить взаимосвязь с учебными заведениями, 

имеющими лицензии на обучение (прежде всего связанными с образо-

ванием в сфере физкультуры и спорта), которые при привлечении про-

фильных специалистов могли бы готовить такие кадры. Восстановить 

институт повышения квалификации работников туристических кадров 

 обеспечение безопасности – необходимо развитие системы подготовки 

инструкторов и возобновление системы разрядов.  

 при подготовке инструкторов вернуться к системе стационарных при-

ютов в наиболее знаковых спелеорайонах (Алек, Воронцовский хребет, 

пещера Таврида и др), где возможно проводить круглогодичные меро-

приятия по подготовке кадров. Организовать массовые обучающие ме-

роприятия для детей старшего и среднего школьного возраста. 

 пещеры как национальный спелеоресурс. Необходимо создать межве-

домственный комитет по разведке, использования и охране карста и 

спелеоресурсов. Должно быть централизованное управление спе-

леоресурсами 

 вынести на законодательный уровень поисково-исследовательский ас-

пект и его экологическую составляющую 

 

Принять участие в разработке: 

  

 закона об охране и использовании спелеопространства и спелеоресур-

сов 

                                                           
2 Отрадно, что короткое и во многом чисто формально-протокольное поздравление было замечено. 

https://1drv.ms/b/s!As6W16Nr6h9p0jn0Obz08Mqztmrt?e=XhN7aZ
https://1drv.ms/b/s!As6W16Nr6h9p0jn0Obz08Mqztmrt?e=XhN7aZ
https://vk.com/@rsspeleo-o-tretem-sezde-rss-sostoyavshemsya-25-271019g-v-g-simferopol
https://vk.com/@rsspeleo-o-tretem-sezde-rss-sostoyavshemsya-25-271019g-v-g-simferopol
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 положения о перечне и кадастре пещер на территории РФ 

 положения о пещерах памятниках природы, истории и культуры 

 положения и регламентация о правах и обязанностях первооткрывате-

лях и первопроходцев пещер 

 правил организации и проведении спортивно-туристических мероприя-

тиях, научных экспедиций в пещерах 

 типовой инструкция по технике безопасности при проведении карстоло-

спелеологических исследований, спортивно-туристских и учебно-спор-

тивных мероприятиях на карстовых массивах и пещерах 

 дополнить федеральные законы «о недрах», «об охране окружающей 

среды», «особо охраняемых природных территориях», «об основах ли-

цензирования отдельных видов деятельности», «об основах туристской 

деятельности в РФ», «правила проведения туристских мероприятий и 

туристко-спортивных туров», ГОСТы РФ «туристско-экскурсионное об-

служивание», «требование к безопасности туристов экскурсантов» 

 создать спелеологическую терминологию к 2021 году, которая должна 

быть ГОСТирована по намечаемому ГОСТУ «Активный туризм» 

 спелеоклубы должны получить статус «социально значимых организа-

ций» с целью возможного уменьшения ставки арендной платы за поме-

щение клуба 

 создание МКК и общественных спелеоотрядов 

 на регулярной основе проводить анализ и изучение спелео ЧП, издание 

печатных изданий по этому направлению 

 

При встрече В.Д. Резвана с А.Л. Шелепиным произошел обмен мнениями о 

судьбе комплектов медалей, находящихся у последнего. К сожалению, переговоры не 

дали никаких положительных результатов. 

 

3. Ход реализация планов по вручению в Москве медалей 
номинантов 2019 года. 

Мы планируем провести вручения медали памяти А. Морозова «За успехи в 

спелеологии» в начале февраля 2020. Письмо с развернутыми предложениями по 

проведению мероприятия и программе пребывания Мишеля Сифра в Москве 

составлено и отдано на «экспертизу» человеку, помогающему нам связаться с 

Российского фондом Мира. Именно эта структура предназначена для содействия 

инициативам, подобным нашей. 

Наша «цена вопроса» в формулировке «с Советским размахом» составляет 

примерно половину миллиона рублей. И это без билетов в бизнес-класс и с гостиницей 

только 4*, на 5 ночей. 
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Однако есть надежда, что нам пойдут навстречу в нашем желании сделать 

хоть и не массовое, но яркое и полезное для Москвы и державы в целом событие. В 

письме мы сформулировали эту мысль следующим образом: 

 «…содействие первому вручению главной общественной награды 

страны в области исследования пещер одному из самых известных и заслу-

женных спелеологов Франции инициирует развитие процесса фиксации 

факта бесспорного лидерства отечественных исследователей пещер, даю-

щего им право вручения этой награды любым спелеологам планеты.»,  

 

«…Считаем, что регулярные вручения медали памяти Александра 

Морозова «За успехи в спелеологии» известным спелеологам планеты ста-

нут значительным способствующим фактором продвижения успехов Рос-

сийской спелеологии на международной арене.» 

 

В наши планы входит проведение торжественной церемонии самого вручения 

медалей 2 «нашим» лауреатам и Мишелю Сифру. Возможно удастся сделать это в 

стенах Общественной палаты РФ. А что? Медаль ведь общественная и палата тоже 

общественная  

Потом камерная встреча лауреатов со спелеологической общественностью в 

стенах Дома журналистов и затем банкет в их ресторане. На этом программа для 

«наших» лауреатов завершиться, а Мишеля Сифра мы планируем еще 2-3 дня 

«продержать» в Москве, организовав для него культурную программу. В Москве сейчас 

есть что показать нашему высокому гостю.  

Разумеется, все это станет возможным только при получении 

соответствующего финансирования. Стараемся организовать его. Скорее всего будет 

еще попытка сделать фильм о его визите в Москву за медалью. Будем просить ОП РФ 

посодействовать нам в контактах с телекомпаниями (RT, НТВ и др.) 

8 ноября мы отправили почтой России протокол голосования Совета медали 

в Ниццу. Номер трекинга письма, желающие могут проследить его движение к Сифру: 
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Вот текст нашего письма Мишелю Сифру: 

 
 

 

Лауреату Российской общественной  
медали, памяти  
Александра Морозова  
«За успехи в спелеологии» 

Господину Мишелю Сифру. 
  
  
  

 

Уважаемый господин Мишель Сифр! 

 

Совет медали памяти Александра Морозова «За успехи в спелеологии» информирует о своем 
официальном решении присвоить Вам звание Лауреата общественной награды спелеологов России ме-
дали памяти Александра Морозова «За успехи в спелеологии» с вручением настольной медали, значка 
лауреата и диплома. 

Направляем Вам с этим письмом официальный экземпляр (№ 3) протокола голосования Совета 
за это решение.  

Нам приятно сообщить Вам, что впервые наш Совет единогласно проголосовал именно по этому 
вопросу. 

К сожалению, мы не успеваем завершить определение лауреатов медали среди номинантов из 
России к декабрю 2019 года.  Совет медали планировал одновременно с Вами вручить медали еще двум 
номинантам. По ряду объективных причин они станут лауреатами в результате финишного голосования 
только в январе месяце 2020 года. 

Поэтому в настоящее время мы рассматриваем возможность организации церемонии вручения 
медалей лауреатам номинаций 2019 года в начале февраля 2020 года.  

Тем не менее, мы надеемся решить все организационные и финансовые вопросы до конца 2019 
года.  

Будем информировать и согласовывать с Вами все, связанные с организацией Вашего визита в 
Москву, вопросы. 

  

 

  

С глубоким уважением, 

ответственный секретарь 

Совета медали   _______________________    Пильский А.В.     
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А вот и само письмо: 
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После отправки этого письма констатировать начало активной фазы 

подготовки торжественного вручения медалей в феврале 2020 года. Теперь 

организационные и финансовые вопросы необходимо решить как можно скорее. Мы 

продвигаемся в этом направлении, но. Пока решения о финансировании еще нет. 

Работаем над этим…  

Если нам не удастся встретить понимание в Российском фонде Мира 

продолжим попытки найти его в Россотрудничество. Хотя, это ведомство больше 

ориентировано на организацию мероприятий за пределами Отечества.  

По ряду веских причин нам хочется устроить праздник в Москве. Но, в случае 

отсутствия достаточного финансирования придется рассмотреть вопрос о поездке 

представителей Совета в Ниццу для вручения медали Сифру во Франции.  

Надо предполагать, что в какой-то момент что-то помешает Мишелю Сифру 

прилететь в Москву. Например, плохое самочувствие. Не будем забывать о его 

почтенном возрасте. Ему уже за 80.  

Вот тогда поездка в Ниццу станет необходимостью. Будем уже сейчас 

прорабатывать ее возможность. 

4. Развитие истории с невозвращением медалей, переданных в 2006 
году сопредседателю Комиссии спелеологии и карстоведения 
Московского городского отделения РГО Шелепину А.Л. 

Напомним читателям бюллетеня, что недавно сопредседателям комиссии 

Шелепину А. и Мавлюдову Б. были отправлены письма (Б. Мавлюдову -- копия) с 

требованием вернуть медали. Эти письма были оформлены таким образом, чтобы 

факт предъявления требования вернуть комплекты медали получил юридическую 

силу. Ценное письмо, высланное Б. Мавлюдову на его рабочий адрес, было успешно 

вручено адресату. Из скриншота следует, что получил он его 15 октября в 14:22. 
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После получения 15 октября 2019 г. Булатом Мавлюдовым этого письма, с 

требованием вернуть комплекты медалей, Шелепин выступил со своим видением 

судьбы медали на ближайшем заседании комиссии КСиК МГО РГО уже на следующий 

день – 16 октября 2019 г.  

Вы можете ознакомиться с видеозаписью этого выступления, 

расположенной на нашем YouTube-канале. Со стенограммой этого выступления, 

снабженной краткими предварительными комментариями А. Пильского, можно 

ознакомиться по этой ссылке.  

На заседании 6.10.2019 А.Л. Шелепин публично озвучил свою версию 

ситуации с медалями и выдвинул предложение сформировать альтернативный Совет 

медали из присутствовавших в зале лауреатов, в массе своей групповых номинаций. 

Однако, присутствовавшие не поддались на его призыв. Общее настроение 

зала выразил Демидов, лидер Перово-спелео, заявив: «…вы сначала между собой 

разберитесь». 

Развернутые комментарии по этому выступлению готовит секретарь Совета 

медали (без портфеля) Георг Владимирович Людковский, ближайший друг и соратник 

Саши Морозова, один из участников преодоления 5-го завала в Снежной. Хотим 

https://www.youtube.com/watch?v=1N-Kv1I-u7s
https://1drv.ms/b/s!As6W16Nr6h9p0jh6WCmTqMN7Y28P?e=NjK9Ea


Рег. № 02-03/120  

 

Страница 17 из 20 
 

подчеркнуть, что Георг Владимирович находился в числе активных инициаторов 

создания нашего Совета. 

Настоятельно рекомендуем ознакомиться с видеозаписью и текстом. Многое 

станет понятным в этой истории. Это выступление Шелепина имело существенные 

последствия. Для спелеологической общественности стало очевидным фактом то 

обстоятельство, что именно Шелепин, а не Совет медали, вывел конфликт в публичное 

пространство, совет же, напротив, все время избегал использования публичного 

пространства для решения столь деликатной проблемы, затрагивающей ряд наших 

коллег. 

Позиция руководства РСС по «медальной» проблеме стала понятной после 

того, как В.Д. Резван, секретарь постоянной комиссии по общим вопросам Совета 

медали, получил от Президента РСС официальное предложение участвовать в работе 

этого съезда, с формулировкой, исключающей проведение на съезде 

несанкционированных Советом медалей вручений медали памяти А. Морозова 

не уполномоченными на то лицами. 

В связи с проведением 3-го съезда РСС в г. Симферополе на домашний адрес 

А. Шелепина была выслана телеграмма: 
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Однако, как и лежащее на почте с 10 октября письмо от Совета медали, 

телеграмма получена не была: 

  

Политика неполучения адресованной ему корреспонденции сама по себе уже 

является косвенным признанием собственной неправоты. Видимо он не в курсе, что: 

С 1 сентября 2013 года в Гражданский кодекс РФ введена общая норма, которая каса-

ется юридически значимых сообщений. Все юридически значимые сообщения (заявле-

ния, уведомления, извещения, требования и т. д.), которые влекут гражданско-правовые 

последствия для другого лица, наступают с момента доставки соответствующего сооб-

щения ему или представителю. Сообщение считается доставленным и в тех слу-

чаях, если оно поступило лицу, но по обстоятельствам, зависящим от него, не 

было вручено или адресат не ознакомился с ним (ст. 165.1 ГК РФ). Правила этой 

статьи применяются только в том случае, если другое не предусмотрено законом, усло-

виями сделки либо не следует из обычая или практики, установившейся во взаимоотно-

шениях сторон. Впоследствии Пленум Верховного суда РФ дополнительно разъ-

яснил, что юридически значимое сообщение считается доставленным и в тех слу-

чаях, если оно поступило лицу, которому оно направлено, но по обстоятельствам, 

зависящим от него, не было ему вручено или адресат не ознакомился с ним. 

Например, сообщение считается доставленным, если адресат уклонился от полу-

чения корреспонденции в отделении связи, в связи с чем она была возвращена 

по истечении срока хранения. Риск неполучения поступившей корреспонденции несет 

адресат. Если в юридически значимом сообщении содержится информация об односто-

ронней сделке, то при невручении сообщения по обстоятельствам, зависящим от адре-

сата, считается, что содержание сообщения он воспринял и сделка повлекла желаемые 

последствия (например, договор считается расторгнутым вследствие одностороннего 

отказа от его исполнения). Такие разъяснения содержатся в пункте 67 постановле-

ния Пленума Верховного суда РФ № 25». 

В настоящее время очередное письмо с требованием вернуть медали 

направленное ему уже по рабочему адресу в РТУ (б. МИРЭА) также дожидается 

вручения.  
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 Таким образом 10 ноября факт получения А. Шелепиным требования о 

возврате медалей приобретет юридическую силу. После этого владельцы комплектов 

медалей получают законную возможность обратиться в правоохранительные органы с 

требованием о пресечении преступных действий, попадающих под действие ст. 160 УК 

РФ. То есть невозвращение товарно-материальных ценностей лицом не являющимся 

их законным владельцем. 

 

5. Изменение в составе Секретариата Совета 

5 ноября 2019 года вступило в законную силу решение Секретариата Совета 

№ 27 сформулированное следующим образом: «Освободить Дегтярева А.П. от 

обязанностей секретаря комиссии по этике Совета медали с одновременным выходом 

из состава Секретариата Совета. На основании поданного им заявления». 

Данное решение узаконивает только выход Александра Дегтярева из состава 

Секретариата, а не самого Совета медали.  

Напоминаем, что А.П. Дегтярев, наряду с А.В. Пильским и В.Д. Резваном, был 

и остается учредителем нашего МОО БОЮЛ «Совет медали…». Полагаем, что 

неудачное развитие сюжета с удержанием Шелепиным медалей сыграло негативную 

роль в Сашином решении.  
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6. Ход работы по «восстановлению лауреатства» за первую Сарму 

К сожалению, вынуждены констатировать отсутствие серьезных подвижек в 

этом вопросе.  

Складывается впечатление, что принявшие это поручение лица не 

собираются его выполнять. Секретариат Совета до сих пор не получил контактные 

данные участников рекордных экспедиций в п. Сарму начала двухтысячных из 

Красноярска и Иркутска. 

Ввиду этого нет возможности выполнить необходимые процедуры для 

получения этими участниками заслуженного еще тогда статуса.  

Призываем принявших ответственность за решение этого вопроса в 

Красноярске в срочном порядке собрать необходимые сведения и прислать их в 

Секретариат. 
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